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29遇害船員家屬赴泰

美眾院議長：人民幣案恐致貿易戰 據中通社13日電 中國外交部發言人劉為民13日被問及
密松電站項目時表示，雙方有關部門和企業正在本㠥友
好協商的精神進行接觸和磋商，尋求妥善處理的辦法。
據報道，緬甸總統顧問近日稱，中緬雙方已就密松

電站項目問題達成一致，緬方將向中方作出賠償。
對於該項目會重啟還是永久終止，以及中方會向緬方

要求多少賠償等問題，劉為民回應稱，中緬雙方就密松
電站項目問題進行了深入溝通，同意本㠥友好協商的精
神妥善處理有關事宜。目前，雙方有關部門和企業正在
本㠥該精神進行接觸和磋商，尋求妥善處理的辦法。

據中新社華盛頓12日電 美國眾議院議長博
納12日批評參議院通過的針對人民幣匯率的
法案，稱國會在這一問題上採取立法行動並
不恰當，並警告該法案有引發貿易戰的「非
常嚴重」的風險。

中美匯率問題有進展
共和黨籍的博納當天在記者會上對參議院

11日通過的上述法案表示「嚴重關切」。他認
為，中美在處理這個問題上已經取得了一些
進展，國會在匯率問題上採取立法行動是不
恰當的。
博納指出，鑒於目前全球市場的波動以及世

界經濟面臨的不確定性，此時美國國會採取這
一立法步驟，將有引發貿易戰的「非常嚴重」
的風險，可能帶來意想不到的後果。
這是博納再次就人民幣匯率法案發表反對意

見。上周他在談及這一問題時也指出，推動國
會立法來逼迫人民幣升值是「越權之舉」，並

且可能引發貿易戰，是十分「危險之舉」。

要求奧巴馬表明立場
博納當天還要求美國總統奧巴馬在這一問

題上明確表明自己的立場。本月6日，奧巴馬
對這項涉及人民幣匯率的法案作出持保留態
度的回應。他一方面批評中國所謂的「操縱
匯率」，一方面又擔心該議案可能不符合國際
條約和義務，而無法得到世界貿易組織的支
持。白宮發言人卡尼12日在回應這一問題時
也僅重複了奧巴馬的這一態度。
根據美國立法程序，該法案還需要在共和

黨控制的眾議院獲得通過並由奧巴馬簽署後
才能成為法律。
多位熟悉國會運作的專家在接受記者採訪

時表示，由於眾議院多位共和黨領袖以及幾個
關鍵委員會的主席都持反對態度，因此法案很
難在眾議院過關。即便兩院都過關，鑒於現實
的風險，奧巴馬最終也可能行使否決權。

中緬決妥處密松電站項目

香港文匯報訊 據日本防衛省統合幕僚監部統計，今
年4至9月航空自衛隊戰機緊急出動203次應對可能侵犯
領空的外國飛機，其中83次針對的是中國飛機。針對
中國飛機的緊急出動次數比去年同期大幅增加了2.5
倍。日本共同社報道，沒有中國飛機侵犯日本領空。
中國飛機的飛行空域沒有變化，仍為東海油氣田和釣
魚島以北一帶，但飛行路線呈多樣化。去年同期航空
自衛隊戰機針對中國飛機的緊急出動了24次。

針對中國 日戰機出動次數增2.5倍
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香港文匯報訊（記者 和向紅、丁樹勇 西雙

版納報道）昨晨，湄公河遇害中國船員家屬及

政府相關工作人員分乘兩輛車，啟程前往泰國

清盛善後。家屬們將在遇難船隻停靠的湄公河

旁舉行追思會，今日將在泰國當地一所寺廟舉

行追悼會後返回國內。 中國外交部副部長宋濤

昨日亦召見泰國、老撾和緬甸3國使節，就中國

船員被殺事件提出緊急交涉。

中 國 新 聞
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港業界有現階段文化發展的經驗
人均GDP逾4000美元，大致相當於香港上世紀80年代初期的水準，

文化大發展條件與香港上世紀80年代相當。上世紀70年代末起內地改
革開放帶動香港經濟起飛，至80年代末人均GDP躍上萬元大關。那時
經濟發展激起的文化事業、文化產業大發展的條件，也與今天內地相
似。單以電影業為例，繼70年代初期興起的李小龍「功夫片」之後，
喜劇片興起，屢創票房紀錄。「邵氏」、「嘉禾」、「許氏兄弟」、
「中原」、「銀都」、「新藝城」等等電影公司蜚聲中外，以國際巨星
成龍為代表的一代電影人享譽世界。小小香港，80年代出產影片就達
千部，香港贏得「東方好萊塢」的美譽。有道是：藝術繁榮造就藝術
名家，名家輩出彰顯藝術繁榮。至今依然活躍在華人影視界的明星可
以見證那流金歲月。
甚至連消極方面，內地今天也類似香港昨天。香港「文化沙漠」稱

號大概就是從那前後叫響的。筆者理解，所謂「文化沙漠」，並非真
的此地文化上寸草不生。此地畢竟是「東方好萊塢」嘛！世界上有華
人的地方就有我們香港金庸先生的小說嘛！「文化沙漠」的評價更重

要的恐怕還是針對全社會「人人向錢看」的批評。反觀內地，似乎現
在恰恰也處於這樣一個文化建設的「空窗期」：實物的文化產品從數
量到質量在國際市場上還比較薄弱，以至被人形容為經濟大國但不是
文化大國；精神的社會文化、心理良知、優良傳統被金錢腐蝕，助人
為樂反被誣陷、遭索賠；至於貪污腐敗、索賄受賄，香港上世紀70年
代也不是沒有經歷過，廉政公署也是因此在那時建立的。

現階段港業界可以做什麼？
因此，香港業界有現階段文化發展的經驗，香港文化產業在市場環

境下發展的經驗也可資內地借鑒。而事實上，文化產業的「春江鴨」
已經游到了江北，這方面還是首推頭腦活躍的香港電影人。早在2003
年CEPA簽署後不久，他們就毅然決然地北上了。從那時起香港電影
進口內地再不受配額的限制，13億人的中國內地市場向香港電影人開
放。這些年市民們發覺本港影視界不如以往活躍了，但內地影視活躍
了，2010年電影票房已經上了人民幣百億元的台階。人們當然看到大
腕、明星都忙㠥到內地拍戲、開演唱會去，其中的收益憑你想像了。
內地文化大發展，香港業界可以做的很多。以筆者看來目前起碼有

如下幾類：
一是在建立適合市場經濟運作的文化管理體制方面。什麼樣的體制

既能促進文化建設、又符合市場規律？香港的很多做法是經過實踐檢
驗證明是切實可行的。比如內地多年來出力扶植傳統戲曲，保存物質
或非物質的文化遺產，有如人為扶植「瀕危物種」生存，但國家負擔
太大，「瀕危物種」的生存環境改善卻未如理想。香港其實面臨同樣
問題，粵劇在現代音樂、影視乃至網絡時代遭遇越來越嚴重的生存危
機，但保存粵劇的任務並未由政府獨立承擔，甚至不是政府主要承
擔，而是由關心熱愛粵劇的企業界、社會團體去承擔。他們不但帶來
保護經費，還帶來受眾人群。這方面例子很多，比如香港潮州財團在

香港大學設立饒宗頤學術館致力國學
研究。港人參與內地文化體育建設的
也不少，如霍英東基金會贊助國家體
育事業、陳啟宗家族出資復建北京故
宮建福宮花園、文物界贊助國家文物
保護基金等等。如果把這些經費贊助
進一步發展為促進內地文化管理體制
的完善，就進入了一個新層次。再如
香港「活化保育文物夥伴計劃」，在內
地一部分古建築保護上可能要比以往
的純粹保護切實可行。
二是在這種體制下文化人才培養機

制方面。內地文化體制改革的難度很
大部分來自從業人才、管理人才自
身，因為內地現有從業人士基本上還

是計劃經濟環境中培養和成長起來的，從思維模式到工作套路都是以
往形成的。以展覽業為例，本港專家們注意到，內地新建的一些博物
館等文化設施，館舍、硬體設施足夠世界一流，但展覽等產品與以往
沒有多大區別。這都是觀念、人才實力原因造成的。香港業界未來在
內地肯定是英雄有用武之地，比如一面為內地博物館、展覽館設計陳
列、展覽，一面帶動內地同行。因為畢竟中華文化的背景一樣，香港
業界承接㠥國際先進的展覽理念，其競爭力非外國同業可比。展覽業
是當今世界的一大產業，內地蘊含巨大商機。
三是在完善知識產權法律體系的環境方面。香港擁有健全的法律體

系，知識產權保護環境優良。本港出版界都知道，在傳統出版業遭遇
網絡衝擊的今天和香港人口有限情況下，誰能夠進入內地市場誰就獲
得生存空間。根據國務院副總理李克強蒞港宣佈中央支持香港經濟社
會發展36條政策措施等，香港可爭取兩地出版業的融合，讓香港的出
版社更多的內地作者的書能准許進入內地市場。香港出版業獲得內地
市場發展空間，內地利用香港完善法律保障了知識產權，結果是雙贏
的。與此相關，香港法律服務界在內地完善知識產權法律體系方面有
所作為。
四是在幫助內地業界走向世界方面。香港文化界一直是國際業界的

一分子，有豐富的對外合作經驗。以演藝界為例，雖然內地藝術家們
已經越來越多地走向世界，但總體上看對世界的了解還不夠充分。兩

地藝術家乃至兩岸四地藝術家攜手並肩走出世界，既壯大了中國人的
力量，又能更好地弘揚中華文化。這一點其實很重要。再如中國畫方
面，台灣朋友抱怨說，台灣畫家的作品在國外沒有大陸畫家賣的價
高，因為人家認為不是正宗中國畫。香港畫家扮演兩岸四地橋樑的角
色，兩岸四地聯合的中國畫會更有競爭力。

慈善文化最值內地借鑒
香港民政事務局前局長何志平醫生有一句話：「香港是第一個現代

化華人社會，是港人一百多年修出的『正果』」。的確，經歷了多少磨
難，香港社會在現代化方面走在華人社會的前面，當中有許多東西值
得我們在社會建設方面借鑒，慈善文化就是其中突出的一項。慈善文
化可以說與香港開埠一起開始的，那時生活在此地的中國人為了相互
接濟、為了團結起來向港英當局爭取正當權益，從1870年就相繼成立
起「東華三院」等慈善組織，形成與政府、企業並重的第三軌。東華
三院以香港為中心樞紐，建立了一個遍及全球的華人慈善網絡，擁有
194間服務中心，為全港市民提供優質的服務。教會學校、教會醫院
等，在社會上發揮不可替代的作用。
孟子說，人皆可以為堯舜；佛經說，人人皆可成佛。慈善不是富人

的專利，只要是盡自己所能幫助他人或是推己及人，就是行善。我認
識一位元朋友張先生，住公屋、以打魚為生，並不富裕。但他與幾個
朋友集資在粵北山區清遠捐建希望小學，認養貧窮孩子。他的錢在香
港可能微不足道，但在內地有了大用。香港慈善文化有很多是可以發
掘的！所以我一直認為香港是「慈善之都」。
比較而言，內地真正意義上的慈善事業、慈善機構發展遠遠落後於

經濟發展、社會發展水準。一方面是有的富人「驕奢淫逸」、有的
「富二代」「為富不仁」，還有不少人把我們本來不富裕的食物資源用
來養寵物；一方面是一些窮困階層窮困潦倒、缺衣少食。光靠政府、
光靠納稅人資源來完全解決這些社會問題是不可能的，即使最發達國
家也做不到。但是慈善力量卻可以有針對性的幫助有需要的人士，而
且更有效率。比如讓富人少吃幾頓大餐去蓋「希望小學」，讓普通人
拿出養寵物的錢來幫助吃不上飯的孩子，我想這個目標是很容易實現
的。文化建設應必然包括慈善文化建設，文化事業發展必然包括慈善
事業發展；而香港在慈善事業上的成功經驗，香港成熟的慈善機構監
管制度是值得內地借鑒和利用的寶貴資源。希望兩地攜手弘揚慈善文
化，共同創建「和諧社會」。

建設「文化強國」港人可做什麼？

美中貿委會批法案弊大於利
據新華社華盛頓12日電 美中貿易全國委員會官員12日說，美

國參議院11日通過的匯率法案弊大於利，對增加美國就業崗位
和降低貿易赤字沒有幫助。
美中貿易全國委員會副主席艾林．埃尼斯當天發表聲明指

出，國會力圖以單方面立法的方式來對從中國的進口徵收關稅
的做法會使美國普通家庭承受更高昂的物價，而美國普通家庭
目前難以承受這樣的損失。
埃尼斯說，限制從中國進口產品並不能幫助美國新增就業崗

位和減少貿易赤字，只會讓美國選擇其他的國外供應商，奧巴
馬政府採取多邊和雙邊的對話方式才是解決匯率分歧的最有效
途徑。
美中貿易全國委員會是一個非政府、非盈利的組織，擁有200

多家在中國經商的美國會員公司，會員公司既包括可口可樂等
國際知名大型企業，也包括眾多美國小型企業和服務業公司。

據悉，此番前往泰國的，包括遇害船員家屬代表29人
和6名船東，及18名西雙版納州和普洱市工作人員，

共53人。

遺體暫未能帶回
一名留守在西雙版納的家屬透露，遇害船員遺體尚不能

帶回，家屬此番赴泰，僅是確認遇害船員身份，在清盛港
現場召開追悼會，進行弔唁活動，每位遇難者可以有3位
直系親屬隨團前往，以便警方提取DNA協助辨認遺體。
巴士司機告訴記者，由於路程較遠，單邊車程將達12小

時以上，預計於今日下午晚些時候離開清盛返回西雙版
納。此次赴泰，雲南省政府組織的工作小組為每名家屬配
備了手機卡，隨隊配有醫生。
臨登車前，遇害船員家屬代表向送行的政府官員提出3

條要求：一是未前往泰國的家屬，由政府派專人安排其食
宿，費用由政府承擔；二是請求政府向滯留於泰國的中國
船員通報家屬行程，讓有意願參加追思會和追悼會的船員
均能參加；三是要求泰方與家屬面對面告之案情進展，表
達家屬的憤怒和訴求。在場的相關官員答應為家屬安排食
宿事宜；對於其他要求，將及時向赴泰工作組匯報。
另一方面，中國外交部副部長宋濤昨日亦召見泰國駐華

臨時代辦王逸生、老撾駐華大使宋迪本庫和緬甸駐華大使
吳丁烏並提出緊急交涉。

3國允助華調查
宋濤表示，中國政府對事件發生深感震驚，對多名中國

公民罹難深感悲痛，對犯罪分子暴行表示強烈譴責。中方
要求徹查此次事件真相，將兇手繩之以法。
宋濤說，中方要求3國在以下方面給予積極協助：一要

盡快查明事件真相並及時向中方通報，緝拿並嚴懲肇事兇
犯；二要為滯留在泰國清盛港的中國船舶船員回國提供協
助和保護，並對中方公安巡邏艇前往接護提供便利和協
助；三要加強對在湄公河相關水域航行的中國船舶船員的
保護，杜絕類似惡性事件再次發生。
3國使節對中國船員遇襲身亡表示深切哀悼，表示高度

重視中方交涉並將立即報告本國政府，願全力配合中方，
積極開展調查，並全力協助妥善處理善後事宜。
目前，失蹤的玉興8號船長仍然下落不明。

香港文匯報訊（實習記者 芮田甜 昆明報道）13日上

午9時，中國「孟力泐號」公安巡邏艇從景洪港出發，前

往泰國清盛港，執行中國籍貨船編隊返航的護航任

務。據目擊者稱「孟力泐號」於中午12時到達關累港，

船上約有二三十名武器裝備齊全的公安人員，並於今

天晚上抵達泰國清盛港。滯留清盛港的中國貨船，除

遇險貨船外，其餘26艘船舶及164名中國船員預計14日

返航。據了解，泰國清盛港距中國景洪港約330公里。

有消息稱，返航水域的其他國家也將出動警力護航。

武警護航中國貨船

家屬徹夜難眠 等待出發
香港文匯報訊（記者 和向紅、丁

樹勇 西雙版納報道）天還未亮，湄
公河遇害中國船員家屬下榻的酒店房間燈火通
明，大多家屬徹夜難眠，等待㠥啟程時間的臨
近。
清晨6時，天還未亮，51歲的李啟倉獨自一人

走出酒店，倚㠥門前的廊柱蹲了下來，一支接一
支地抽煙。李啟倉是遇害船員李燕的父親，此次
將與李燕的丈夫金老六及金兄一起，前往泰國清
盛，確認李燕身份並祭奠她。
7日便從雲南宣威趕來的李啟倉，經歷了幾天

難耐的等待後，接踵而來的消息似乎全部集中
在12日那天：獲得保險公司的理賠款13.33萬
元；並獲准13日啟程前往泰國善後。此前，一
家人已為李燕置辦包括衣、褲、鞋在內的壽衣

和紙錢等物件；12日晚又早早收拾好一應物
品，焦灼地等待出發的時間快快到來。一晚未
睡的李啟倉說，能夠前往泰國祭奠女兒讓他心
裡得到了些安慰。

拉橫額要求懲兇手
早上7時，用過早餐的遇害者家屬來到早已等

候的一輛大巴和一輛中巴前，「華平號」遇害船
員的家屬被安排乘坐中巴，「玉興8號」遇害船
員的家屬則被安排乘坐大巴。家屬們將攜帶的物
品、行李分別放置於貨艙後，來到車頭前，展開
兩幅事先準備的橫額。情緒有些激動的家屬還試
圖將橫幅張貼於車輛兩側，但考慮路途遙遠、橫
額可能被風吹走而放棄；小心翼翼捲起橫幅拿到
車上，「到了泰國還要用呢。」

特 寫

■痛失女兒
的 李 啟 倉
(左)接受本
報 記 者 採
訪。
香港文匯報

雲南傳真

■準備乘坐巴士前往泰國清盛縣的遇難者家屬難掩哀
傷神色。 新華社

■出發前，船員家屬在車前展開橫額，要求嚴懲兇
手。 香港文匯報記者丁樹勇 攝

■昨晚，遇難中國船員家屬抵達泰國清萊府清盛縣，並為死者舉行追思會。 新華社


